

# EL RADICAL

## SEMANARIO POPULAR

TORTOSA

Sábado 16 de Marzo de 1912

REDACCION Y ADMINISTRACION

Plaza O'Callaghan, núm. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Trimestre. . . . . 0'75 pesetas  
Pago anticipado

### SIBOCHS!

No trobo un calificatiu més suau pera aplicarvos, o benaventurats suscriptors de «El Pueblo» que paguen los vóstrs dos ralets cada més, que escátimen l'arros y'ls sigróns a casa porque 'l jornal no dona prou, pero no dixen la suscrició d'un periódich que no vos aprofita pera rés y que vos costa dos rals cada més o sigue dotze céntims y mitj cada número, quan un número d'estos atres periódichs de bó de bó, escrits de gent que sap gramática, en bona informació y abundantissima matéria pera tots los gustos, se ven per cinch céntims y s'ha de pagar lo franqueig, y encara hi fa negoci lo vendedor de segona o tercera ma!

Y voleu saber, o infelissos suscriptors del setmanariet marcelinesch, pera qué servixen los vóstrs sacrificis pecuniaris? Voleu que jo vos hi fasse ficar en l' us que 'n fa l' aprofitat mestret d'estos cinquanta céntims meusuals, d'estes sis pessetes anyals que tant vos costen de suar? Agafeu un número qualsevol, lo passat matex, fetxa 9 de Mars d'enguany, y aneu mirant:

La quarta plana y un trocet de la tercera la ocupen los anuncis, que si's publiquen de bades constituixen un motiu d'agravi pera 'ls correligionaris als que no's fa la mateixa gracia, ja que hi tenen igual dret, y si pagant, son un' atra font d'ingressos a una butxaca pera vatros desconeguda y que per algún motiu se deu amagar tant de les vóstrs averiguacions. A les tres planes, de lletres grosses y espatarrades, en molts tituls y subtítuls, pera que coste menos de compondre y no fassen pagar tant de la impresió, en aquelles tres planes hi han dotze columnes, quatre a cada plana, que's poden llegir en un quart escás, ja que devogades, com sucsuix en la resenya que comença 'l número que estém eczaminant, un sol article te VUIT RATILLES (!) de tituls y subtítuls, y además QUATRE BIGOTERES y un TRIPLE ASTERISCH pera adornar!

Y de qué parlen estes dotze columnes mutilades? De les cosas que ha fet D. Marcell, de les cosas que voldria fer don Marcell, dels projectes que te don Marcell, de unes fingides aclamacions a D. Marcell. Tot hu ompli D. Marcell, l' únich que potser no ha amollat may los dos rals de la

suscrició, com si 'ls interessos de la República espanyola y del socialisme udiversal fossen los interessos particulars d'ell, com si'l setmanari s'hagués fundat només pera donarli bombo y satisfacer les seues ridícules vanitats.

Llegiu detingudament lo número de referéncia y trobareu lo nom *Marcelino Domingo* set vegades repetit a la primera plana, tres a la segona y cinch a la tercera, QUINZE VEGADES lo nom del mestret, del que's vol constituir amo de tot, en un sol número d'un periodiquet de mala mort!

¿Veyeu pera que servixen los dos rals de cada més, oh benaventurats suscriptors de «El Pueblo»?

¿Vos parex que és massa dur lo calificatiu de *sibóchs* que vos donava?

Obriu los ulls, y al pedantíssim foraster que s'ha dixat caure aquí porque's pensava que axó era terra de tontos aont podria viure a costelles del prócsim obliguéulo a que vos done'l periódich de bades, y si s'empenya en continuar recomanantse, eesigiuli que no vaigue en embuts, féntli pagar lo reclam per endevant y poséu a la quarta o a la tercera plana en lletres ben grósses:

Se desea un empleo de poco trabajo y muy lucrativo para un joven revolucionario que erró la vocación al abrazar el magisterio.

Les cosas clares, y 'l xacolate espés.

### Y vamos tirando...

Después de la trapatista, que se ha armado en el Gobierno, ha logrado Canalejas echarnos otro remiendo ministerial al Poder y nos deja como nuevos. Ahora estaremos regidos por los siguientes sujetos: D. Pepito Canalejas, personaje de altos vuelos, que llevará la batuta y dirigirá el concierto; Arias de Miranda, un hombre que dicen que suena a hueco; el gigantesco Barroso, mi amigo García Prieto que, aunque es cierto que no tiene grandes dotes de talento, gaste, en cambio, unos preciosos calcetines de entretiempo que le hacen chica la boca y le hacen el pié pequeño; con ellos se ha retirado

treinta y seis veces lo menos; después viene el de las érres, Navarrorreverter (cuento seis en su largo apellido que ya son érres ¡recuernlo!) va á Hacienda y será, por tanto, el amo de los dineros, si es que háy dineros aun, que creo que no háy un perro; Luque, de quien en Melilla guardan tan grato recuerdo; Pidal, un pobre señor de los de ramos viviendo y aquí me las traigan todas; Villanueva, otro sujeto de mucho abrigo, y, por último, Alba, que en este concierto se ha encargado de traer y llevar todos los cuentos y chismes de la política, papel que le cae al pelo. ¿Y programa? Pues programa. el de siempre, el que sabemos: hacernos lo más felices posible y hacérselo ellos también, que la caridad ha de tener su comienzo por uno mismo, y en esto nadie aventaja al Gobierno.

### Yo pago un cubierto

Si, señor, lo pago... y me quedo con una tranquilidad de conciencia que pocas veces he disfrutado.

¿Pues no es nada contribuir con mi asistencia al banquete, á la formación de un partido republicano gubernamental!

¿No os habéis enterado? Pues yo os lo contaré, para que os dispongais también á prestar vuestra cooperación á esa buena obra política.

Mi señor D. Melquiades, que por obra y gracia de su pico de oro saltó de la Cátedra de Oviedo al Congreso de Diputados y que, vacilando entre la monarquía y la república, ha pasado luengas legislaturas sentado entre la minoría republicana, pero extendiendo el brazo hacia el grupo liberal en demanda de una mano bienhechora que le atrajese hacia un ministerio ó puesto de similar categoría; se decide por fin á rechazar la tutela que hasta hoy le ha gobernado y dirigido, y se proclama nada menos que jefe de un nuevo partido, llamado, come indiqué antes, republicano gubernamental.

Lo cual quiere decir que, convencidos los republicanos de que ya pasó de moda la verdad del aforismo que dice:—La unión hace la fuer-

za—quieren ensayar el empleo de una nueva sentencia:—dividámonos y venceremos.

¡Muy bien!  
¡Muy requetebien!  
Lo dicho, yo pago un cubierto. Porque habéis de saber que la fundación ó establecimiento del nuevo grupo de salvadores de la patria se confirmará durante la celebración de un banquete que los nuevos adeptos organizan en obsequio á su neófito jefe.

No conozco el menú, pero como si lo viera; con pocas variantes, la lista de los platos será la siguiente:

- Sopa de hierbas con coscorrónes.
- Merluza al natural.
- Chuletas volantes.
- Sesos en salsa picante.
- Pimientos morrones (rojos) ¡muy rojos!
- ¿No se os hace la boca agua?
- Pues nada; ánimo y acudamos á inscribimos en la lista de comensales.

Aunque renunciéis á tan succulentos platos, no olvidéis de dar vuestra cuota, porque sería una lástima que por desidia nuestra se malgrara ese fruto non-nato de la moderna democracia... que tan buen palo ha de sentar en las ideas salvadoras que andan hoy sueltas por toda España, haciendo creer que ellas solas, con todo su radicalismo y todas sus traiciones, son las esperanzas de los que deseamos vernos nuevamente pujantes y poderosos.

DIÓGENES.

### En conciencia...

En un gabinetito adornado con gran coquetería conversan la señora de N. y su confesor, un franciscano de edad madura:

—Soy tan escrupulosa—dice la señora—que no puedo menos de solicitar su consejo en un asunto de capital importancia.

—Usted dirá.  
—Estamos en Cuaresma y bien sabe Dios que ayunaria de muy buena gana; mas creo me será imposible ejercitar esa pequeña mortificación.

—¿Acaso su salud no lo permite?....

—Estoy delicadísima. ¡Si viera usted, padre! Sufro mucho del estómago; me dan mareos; tengo una debilidad pasmosa...



populares, no había de escapar de la acción de la justicia, reclamada por la Superiora de aquel Asilo; y por esto, en méritos de la demanda que ésta presentó, dirigida y representada por individuos de la Sección Jurídica del Comité de Defensa Social, el digno Juez de instrucción del distrito de la Lonja de Barcelona don Gayetano Mesa, por auto del día 1.º de este mes dictado ante el escribano D. Eugenio Sarmiento, ha declarado procesado al director de dicho periódico «El Diluvio», D. Jesús Pardo Navarro, estimando constitutiva de injuria y calumnia los artículos objeto de la querrela.

«El Pueblo» que padecemos por aquí también fué otro de los periódicos que propagaron la calumnia contra las religiosas del Asilo de Santa Isabel.

Y no se ha retractado de la calumnia.

Como no se ha retractado de otras cincuenta mil odiosas mentiras publicadas en sus columnas.

Quizá se retractará mañana en la conferencia de cultura que dará en el «Orfeo Tortosí».

Si es así, ya lo haremos saber á nuestros lectores.

Que ya *«s poden esperar assentats»*.

Los republicanos chinos han seguido unos días pillando, incendiando y matando en Pekin y en Tientsin, para celebrar el advenimiento de la República.

En Francia en 1793, en España en 1873, en Portugal ahora, y en muchos otros puntos ha ocurrido lo mismo.

República, y república liberal sobre todo, equivale á soltar una manada de fieras.

Antes, no era España invitada á ningún congreso astronómico ni tenida en cuenta para nada en este ramo de la ciencia.

Ahora, es invitada y hasta solicitada.

¿A qué se debe? Pues, sencillamente, á los trabajos de un jesuita, del P. Cirera, que son debidamente apreciados por todos los sabios.

¡Deber la reivindicación científica de España á uno de esos ignorantes jesuitas! Decididamente, por méritos se ahorca un liberal.

Indirectas suaves que un periódico radical dirige á Lerroux:

«No necesitamos dioses de farándula, ni mercaderes de ocasión. Ancho el pensamiento, noble el pecho donde asentamos vigor y hombría, levantemos el brazo en amenaza constante á los pillastres de la política.»

Ya puede ver Lerroux cómo los suyos aprovechan á su costa sus lecciones de rebeldía.

Quién siembra espinas, no anda descalzo.

Canten victoria los payeses de la huerta de San Lázaro porque Marcelino Domingo va á conseguir para ellos la mayor felicidad.

Lo ha prometido solemnemente, y con su firma, en un artículo publicado en «El Pueblo».

¡Bienaventurados payeses de la huerta de San Lázaro! Van á ser felices, completamente felices.

De hoy en adelante, los payeses de la huerta de San Lázaro podrán comer carne todos los días del año; los caminos vecinales estarán como una sala, y ellos serán libres, completamente libres, como son libres los pájaros en el aire y los peces en el mar; no se les pedirá el voto, y en día de elecciones saldrán de su casa á depositar la papeleta sin que nadie, absolutamente nadie, se atreva á molestarles para que apoyen á éste ó al otro candidato.

La partida de San Lázaro va á convertirse en nueva Jauja. Ha empeñado su palabra Marcelino, y ya sabemos todos lo que esa palabra vale.

¡Felices y bienaventurados payeses! Vais á nadar en la abundancia.

¡Ahí es nada! Comer carne todos los días del año, gracias al esfuerzo y al trabajo y á las iniciativas y desvelo de Marcelino Domingo.

Y no solo van á conseguir esas mejoras y ventajas los payeses de San Lázaro, sino que además podrán adquirir á mitad de su precio los instrumentos de labranza, y los propietarios cederán sus fincas mucho más baratas para que los arrendatarios vivan con todo desahogo.

¿Les parece á ustedes poco todo esto?

Pues hay más todavía, porque Marcelino Domingo les ha prometido también que tendrán escuelas para sus hijos, en donde se les mantendrá hasta los dieciséis años, y que en esas escuelas se les dará un oficio y una educación completa, y se les facilitarán medios para seguir una carrera.

¡Oh felicidad la de los payeses de San Lázaro!

¡Oh chirumen, talento y facultad, las de Marcelino Domingo!

¿Que no creen ustedes en todas sus promesas? Pues aguarden un poco.

Porque Marcelino Domingo les ha prometido mucho más; les ha prometido que si le siguen, él les conseguirá, pues ¿no ha de conseguir? que dentro de treinta años el pan, el vino y la carne podrán comprarlos más baratos, y que al llegar á viejos los payeses podrán disfrutar de una rentita que les permitirá pasar todo el día tomando el fresco en verano y el sol en invierno, sentados en el banco del *«si no fos»* de nuestro Parque, echándoles pan á los pececillos del lago y murmurando del *«joven*

*«d' avuy en dia y del mal genit de la nora»*.

Pero téngase en cuenta que para disfrutar de ese paraíso terrenal Marcelino Domingo impone una condición, y esa condición consiste en que los payeses de San Lázaro «han de dejar por siempre más de ir á la iglesia» para huír «del fanatismo y de la ignorancia en que quieren mantenerlos los sacerdotes del culto católico», que «les engañan y embrutecen».

Pero... por fortuna los payeses de San Lázaro no se dejarán *«pendre 'l pel»*.

Que no vayan á la iglesia, les dice Marcelino.

¿Pero qué caso van hacer de sus consejos los payeses de San Lázaro, al ver que los hermanos de Marcelino se han casado todos como Dios manda, y al saber que su mismo padre (Q. E. P. D.), fallecido recientemente en Benicarló, ha muerto como un cristiano, como un verdadero creyente, y llevado al cementerio acompañado de la cruz?

Predique á los suyos y deje en paz á los payeses. ¿Desea que haya libertad de conciencia? Pues si los payeses son cristianos y quieren seguir lo que sus padres les enseñaron, ¿por qué se mete donde nadie le llama?

La junta del *«Orfeo Tortosí»* ha invitado á Marcelino, y mañana dará éste una conferencia en el local de la sociedad.

Hasta los mismos republicanos se han quedado viendo visiones al enterarse de la noticia.

Ni la sociedad podía llegar á menos, ni Marcelino Domingo podía llegar á más.

¡Qué honor para la familia!

Es de presumir lo que les dirá Marcelino á sus oyentes en el *«Orfeo Tortosí»*.

Les hablará de Alemania, de Bélgica, de Inglaterra; de los obreros de Inglaterra, de Bélgica y de Alemania, y por variar... repetirá lo que ya ha repetido ante los payeses del Arrabal de Cristo.

Y para de contá.

Y la Junta quedará tan satisfecha oyendo esos chorros de cultura nunca soñada.

Otro que no fuera Marcelino Domingo, al enterarse del profundo disgusto con que la mayoría de los socios recibieron la nueva, renunciaría á dar la conferencia, porque nadie que se estime un poco se atrevería á hablar en un centro en donde le consta que será recibido por cortesía, pero contra la voluntad de los asociados.

¿No les parece á ustedes que esa invitación ha resultado una... *«pastorada»*?

Marcelino Domingo tiene mucha cultura y sabe mucho.

Desde «El Pueblo» afirmó que Jesucristo nunca ha existido, y algunas semanas después citó palabras de Jesucristo.

Afirmó luego que los evangelistas no sabían leer ni escribir, y poco después citaba á San Juan como autor del Evangelio.

Y ese hombre va á dar lecciones á los socios del *«Orfeo»*.

Y los socios del *«Orfeo»* pagan y se dejan aleccionar.

Es muy culto Marcelino Domingo; tan culto, que á los lectores de «El Pueblo» les aconsejaba que fueran descorteses.

¿Invitar á ese hombre, no es cantarles el trágala á los socios del «Orfeo»?

Marcelino es hombre de suerte. Insultó á los tortosinos; faltó al respeto que se merecen las señoras de Tortosa, las madres y las esposas y las hermanas de los socios del «Orfeo», y la Junta del «Orfeo» le invita luego á que se honre ocupando la tribuna de la sociedad.

Esto no tiene explicación racional.

Por eso Marcelino, cuando dió su conferencia en Tarragona, nos puso á los tortosinos como *«llana de borregos»* tratándonos de estúpidos, de atrasados, de ignorantes.

Somos tortosinos, como siempre.

«Nosotros que no creemos en Dios...» decía algunas semanas atrás el periódico de Marcelino.

¿Y qué? ¿No es ésta una prueba palmaria, evidente, aplastante de la cultura de Marcelino Domingo?

En el mitin del Arrabal de Cristo se dijo también que Dios no existía, porque nadie le había visto.

Marcelino, encantado de ese rasgo de cultura, aplaudió, como aplaudieron los que fueron allí á *«instruirse»*.

¿Se invitará también á los oradores del Arrabal de Cristo?

Decía ayer un anticlerical de la ganadería marcelinesca:

«Marcelino Domingo sabe distinguir, y no hablará en el *«Orfeo»* como habla en los mitines y como escribe en «El Pueblo». Nada dirá allí contra la Iglesia ni contra el catolicismo.»

¿Pues cómo no invitan á *«Pataques»*? Por ventura *«Pataques»* hablaría de que como se puede abrir una casita de campo sin necesidad de llave?

Ese anticlerical habrá aprendido en la escuela del nuevo conferenciante.

Por la manera de discurrir se conoce.

# EL RADICAL

## SEMANARIO POPULAR

Redacción y administración:

**PLAZA O'CALLAGHAN, 5**

### ANUNCIOS

à precios convencionales

### IMPRENTA

\* D E \*

## FRANCISCO BIARNES

Plaza de O'Callaghán, 5 (frente al ex-hospital)

### TORTOSA

En este establecimiento, que cuenta con numeroso personal, así como con abundancia de material, se imprimen toda clase de trabajos, por delicados que sean, à precios económicos.

**J. FERRER**



Especialista en enfermedades de mujeres y niños

### PARTOS

Consulta de 10 á 1 y de 4 á 6

Plaza Catedral, núm. 2, principal